

## 2008-2018 : Les Jardins suspendus fêtent leurs 10 ans Deux temps forts pour célébrer cet anniversaire

Les Jardins suspendus nichés dans l'ancien fort de Sainte-Adresse célèbrent cette année le 10<sup>e</sup> anniversaire de leur ouverture au public. Deux temps forts invitent le public à revisiter les trésors botaniques de ces jardins accompagnés d'un expert de la biodiversité mondiale.

Pour Luc Lemonnier, Maire du Havre, Président de la CODAH, « ce 10<sup>e</sup> anniversaire nous permet de constater que la vision et l'audace d'Antoine RUFENACHT pour l'aménagement de ce fort militaire ont été couronnées de succès. Ces Jardins suspendus sont une véritable réussite architecturale et botanique, en témoignent les différentes reconnaissances nationales qui contribuent à la notoriété du Havre ».

### Francis Hallé invité d'honneur de ce 10<sup>e</sup> anniversaire des Jardins

A l'occasion de ce 10<sup>e</sup> anniversaire, la Ville du Havre organise deux temps forts avec la participation de Francis Hallé, explorateur, spécialiste mondialement reconnu en écologie des forêts tropicales, en l'architecture des arbres et défenseur acharné de la conservation de la biodiversité mondiale :

- vendredi 21 septembre à 20 h 30 : projection du film *Il était une forêt* au cinéma le Sirius (tarif : 5,60 €) précédé et suivi d'un échange avec Francis Hallé ;
- samedi 22 septembre à 15 h : promenade dans les Jardins commentée par Francis Hallé (réservation obligatoire au 02 35 19 61 27 ou [jardinsuspendus@lehavre.fr](mailto:jardinsuspendus@lehavre.fr), places limitées).

#### **A propos de Francis Hallé**

Botaniste et biologiste, Francis Hallé est spécialiste des arbres et des forêts tropicales. Il a été professeur aux universités d'Orsay (1960), de Brazzaville (1968), de Kinshasa (1970) et de Montpellier (1971-1999). Il est membre correspondant du Muséum national d'histoire naturelle de Paris et l'auteur de nombreuses publications, dont : *Le Radeau des cimes* (en collaboration avec Dany Cleyet-Marrel et Gilles Ebersolt, J.-C. Lattès, 2000), *Éloge de la plante* (Seuil, 1999), *Architectures de plantes* (JPC, 2004), *Plaidoyer pour l'arbre* (Actes Sud, 2005), *La Condition tropicale* (Actes Sud, 2010), *Il était une forêt* (avec Luc Jacquet, Actes Sud, 2013), *Plaidoyer pour la forêt tropicale* (Actes Sud, 2014).

### De la friche militaire au jardin botanique : l'histoire d'une lente reconversion

Désaffecté depuis le 1<sup>er</sup> août 1979 par l'armée française, propriétaire du site, le Fort militaire de Sainte-Adresse et ses 17 hectares (abords compris) ont longtemps constitué une friche en plein cœur du Havre. Plusieurs idées de reconversion, notamment des programmes immobiliers, ont été lancées au fil des ans sans jamais devenir des projets viables.

Au terme de longues hésitations, l'Armée française désigne l'Établissement Public de la Basse-Seine (EPBS, aujourd'hui Établissement Public Foncier de Normandie) comme acheteur du site en décembre 1995. La vente interviendra en septembre 1998 et le fort sera cédé à la Ville du Havre pour l'euro symbolique début 2000.



La Municipalité d'Antoine RUFENACHT, alors maire du Havre, ambitionne « *de créer un lieu d'un genre nouveau, invitant les visiteurs à rêver, où les sens autant que l'esprit seraient sollicités* » (Cahier havrais de recherche historique n°69 – 2011). Le projet retenu repose sur trois piliers : conserver l'intégrité de la forteresse, réaliser un jardin public et installer le nouvel équipement du Fleuriste municipal qui produit chaque année 200 000 plantes pour agrémenter les espaces publics dans toute la ville.

A l'automne 2003, la Ville retient une équipe de maîtrise d'œuvre composée de Samuel Craquelin, architecte-paysagiste, Olivier Bressac, architecte, et Jean-Pierre Demoly, botaniste. En 2005, le premier coup de tronçonneuse est donné pour entamer le débroussaillage complet du site. Cela marque le début des travaux d'aménagement qui dureront 3 ans pour un investissement total de 7,5 millions d'euros TTC.

## **Le plus jeune jardin botanique de France**

Depuis son inauguration en septembre 2008, les Jardins suspendus ont connu des évolutions : création d'une roseraie en 2010 puis aménagement de l'entrée Nord et installation d'un pollinarium en 2014. En tout, 80 % des serres de collection ont depuis été revues par la Direction des espaces verts de la Ville du Havre. Le patrimoine végétal des jardins et serres a doublé, passant de 2 500 plants à 5 000.

En 2014, le Ministère de la Culture attribue le label de « Jardin remarquable » et, en 2017, l'Association des jardins botaniques de France décerne l'agrément de « Jardin botanique », faisant des Jardins suspendus le plus jeune jardin botanique de France, sous le parrainage de la Ville de Nantes.

La fréquentation du lieu ne se dément pas. Les premières mesures fiables établissent la présence de 110 000 visiteurs en 2011 et 140 000 visiteurs en 2017 (festival MoZ'aïque inclus). Les Jardins suspendus sont le 10<sup>e</sup> site gratuit le plus visité de Normandie.

**CONTACT PRESSE** : Thomas RENARD, Attaché de presse : [thomas.renard@lehavre.fr](mailto:thomas.renard@lehavre.fr) – 06.79.03.61.45